

# GAZETA DE CARACAS.

Número 64.

Del Jueves 5 de Mayo de 1814, 4.º de la Independencia.

---

*L'injustice á la fin produit l'Indépendance.*

---

## *Quadro actual de la España.*

**S**I echamos una ojeada imparcial sobre la Península Española, si examinamos sus papeles públicos, si penetramos en lo interior de su territorio, si consideramos las facciones intestinas que la dividen, parece que no son difíciles de deducir los resultados políticos que deben ser el efecto de su actual situación.

Nadie revocará en duda la devastación horrosa que ha sufrido la España durante seis años de una guerra de exterminio. Las ciudades saqueadas, los Pueblos incendiados, las fabricas destruidas, aniquiladas las artes, el comercio amortecido: he aquí el estado de la España durante su lucha con la Francia. Otra plaga aun mas exterminadora, ha contribuido al miserable estado á que se halla reducida esta Potencia. Multitud de bandidos infestan todo el territorio Español. No hay un palmo de tierra que no esté cubierto de vanderos y asesinos. La conducción de caudales, de viveres, y de municiones para los Exércitos, no pueden efectuarse sin numerosas escoltas; no hay seguridad para el viajero en toda la España. El es asesinado ó robado en medio de los caminos; despojado violentamente de su propiedad: así es que reyna el mas grande desorden, la mas grande desolación en la Península Española. (1)

---

(1). Extracto de la gazeta de la Regencia, de 11. de Diciembre de 1814.

La Regencia del Reyno se ha servido expedir la orden siguiente:

Las reiteradas quejas é instancias á que dan motivo los robos, asesinatos y crímenes de toda clase, que á la sombra de la impunidad se cometen en los caminos; y las innumerables reclamaciones que las autoridades dirigen á la Regencia del Reyno en solicitud de que á la mayor brevedad se adopten medidas enérgicas y vigorosas para exterminar las numerosas cuadrillas de ladrones, desertores y malhechores de toda especie, que infestan casi todo el territorio de la Península; han convencido á

Nadie está contento. Multitud de facciones dividen y devoran los pueblos. Algunos hombres ilustrados han querido darle giro á la máquina política, han querido establecer la libertad de principios, han combatido las envejecidas preocupaciones de sus compatriotas, han querido en fin hacer libres á los Españoles; mas en vano. El Pueblo, el clero, los nobles, los ricos, ancian, suspiran por el antiguo despotismo. El golpe dado al tribunal de la inquisición, la expulsión del Nuncio de S. S., han alarmado á los celebros timoranos, y han alejado aun á la mitad de la parte culta de la España del partido de los liberales. No es el deseo de buscar la libertad en la contrariedad de las opiniones, lo que hace á los Españoles zaherirse tan brutalmente en sus papeles públicos, es el verdadero espíritu de partido, es el fermento que debe excitarse naturalmente en un pueblo inculto y supersticioso, al que le arrancan inoportunamente los ídolos que han adorado por tan largo tiempo. Las facciones se han multiplicado en proporción que los partidos han considerado podrán dominar á sus contrarios. La esperanza de la próxima venida de Fernando 7., ha dado nuevo aliento á los partida-

---

S. A. de la urgente é imperiosa necesidad de dictar providencias eficaces para contener tan enormes y escandalosos desórdenes, sin esperar para ello á la formación de la milicia nacional, mandada establecer por el artículo 302 de la Constitución; y á consecuencia juzgo conveniente llamar, como lo executó en 30 de Julio próximo pasado, la atención de las Cortes sobre un asunto de tanta gravedad y trascendencia. Y habiendo S. M. tenido á bien autorizar al Gobierno, por su resolución de 15 de Julio, no solo para establecer compañías de escopeteros voluntarios en los pueblos en donde convenga, segun lo exija la necesidad y por el tiempo que fuere preciso, sino tambien para prescribirles las reglas oportunas, y para invertir en tan importante objeto los caudales que sean necesarios; la Regencia, en uso de sus facultades, y movida de su ardiente zelo por la prosperidad general, se ha servido aprobar y mandar observar el reglamento siguiente: &c.

rios del Gobierno despótico. El Clero abatido, ha creído próximo el momento de ver revivir sus privilegios. Los nobles humillados, esperan poder tratar con una mano de hierro á los atrevidos escritores que han podido insultarlos impunemente. Los ricos hombres juzgan ya no ser el juguete de los que ellos llaman demócratas y perturbadores. La Regencia actual parece aun influida por el partido liberal, que teme la aproximación del Monarca. Sus decretos lo testifican. Ellos ponen una inmensa barrera á su ingreso en la España; mientras el pueblo idiota, el clero, los nobles los ricos, se preparan á dar el último golpe á los novadores de sus envejecidos principios. Mientras tanto un fermento aun mas terrible divide los Espanoles. El pueblo bárbaro ve en cada extranjero un opresor. ¿Que entiende un Andalúz de delicadeza; un montañés de urbanidad; un Catalan de reconocimiento: La España toda se ha visto infestada de libelos infamatorios contra el noble Lord Welington, el libertador de la Península. Los Ingleses son vistos con el zelo mas indiscreto, con la desconfianza mas alarmante, con la ingratitud mas negra. Los asesinatos de Ingleses son frecuentes, y aun se han visto los Oficiales de aquella Nacion muertos á puñaladas en las calles de Cadiz y Cartagena. Existe un odio respecto de ellos, sino mayor, comparable con el que se ha tenido á los Franceses. El Pueblo Español bárbaro y feróz, no distingue entre el amigo y enemigo que pisa su territorio, si le escucha un idioma que no entiende; así es que detesta el nombre Ingles, y ha cometido respecto á ellos los actos mas atroces de felonía y ingratitud (2). Por otra parte: no hay duda que existen convenios entre Fernando 7. y el Emperador de los Franceses. No hay duda que el primero se acerca al territorio Español. Consideremos un momento quales serán los resultados de esta transaccion importante entre Napoleon y Fernando. Podrá el primero dexar entrar en la España el segundo sin la expulsion de los Ingleses? Es imposible, ni puede esto estar bien con las miras de aquel político profundo. Podrán haberse escapado estas observaciones al Gabinete Británico, el mas previsivo de la Europa. Tampoco es posible. Así es que se mandaron retirar las guarniciones de Cadiz y Cartagena quando menos se esperaba, porque nada escapa á la prevision de la Corte de San-James. Bien preveía esta, que Fernando 7. debería ser la manzana de la discordia, y el único medio de que Napoleon podía valerse, para despedazar de nuevo en facciones la España, y para hallar enemigos de los Ingleses dentro de la misma Península que defiendan. Los eventos han probado bien qual ha sido el objeto de aquellas transacciones

(2). Se dice han asesinado en Madrid á Sir Henrique de Wellesley

¿ Como no ha de lisongear á las tres partes de la España la terminacion de una guerra de seis años, en que ha perecido la mitad de la poblacion; en que se han destruido la agricultura, las artes, las manufacturas, el comercio, la prosperidad, y en la que ha perdido para siempre, el manantial fecundo de sus riquezas en las que fueron sus colonias Americanas? La España cansada, agoviada, destruida con el peso de una guerra tan cruel, y sangrienta, debe creer que Fernando le trae la paz y la tranquilidad, y debe en consecuencia terminar la guerra con la Francia? Que importarán al Pueblo Español, las declamaciones, los sarcasmos de los liberales de los del partido constitucional. El clero, el estamento, los ricos, han de unirse á la multitud, que verá en Fernando lo que ha visto siempre en sus Reyes, un idolo divinizado. — Concluyo pues de esta ligera ojeada que he hechado sobre la Península Española y su actual estado político, que es una consecuencia necesaria de los acontecimientos actuales, la paz con la Francia y la declaratoria de guerra de la Inglaterra contra esta Potencia.

#### PUERTO-CABELLO.

##### Parte oficial.

„El C. Comandante de la linea de Puerto-Cabello con fecha de ayer le dice por mi condueto al Libertador de Oriente lo que sigue:

Hoy al amanecer ha hecho el enemigo el mayor esfuerzo que podia para romper nuestra linea. A las 4.  $\frac{1}{2}$  de la mañana se presentaron al frente del mangle cerca del Trincheron, diez embarcaciones menores, protegidas por dos cañoneras las que habian desalojado prontamente un destacamento de 8 hombres de infanteria atacando por la espalda nuestra linea al tiempo mismo que el frente lo era por tropas salidas de la estacada, protegidas por un fuego vivo de artilleria de sus costados sobre nuestras baterias; inmediatamente se tomaron las medidas necesarias para rechazarlos y destruirlos; dos partidas de 50 hombres fueron destinados contra los desembarcados, que inmediatamente se pusieron en precipitada fuga, arrojandose al agua y logrando milagrosamente tomar sus embarcaciones, dexando en el muelle varios muertos que no pudieron acabar de embarcar, y un prisionero que cayó en nuestro poder. Los saudos de la estacada fueron al mismo tiempo rechazados por varias partidas dirigidas por el interior de las casas de las que recibieron gran dano. Segun se ha observado han tenido bastante pérdida entre muertos y heridos que hacian conducir á la plaza inmediatamente. Nosotros hemos tenido 7 heridos, y contusos levemente.

„Segun el prisionero sabemos que para esta empresa pusieron en tierra la tripulacion y tropas de los buques; que su objeto era levantar el sitio destruyendo la linea; que la racion es bien corta, y hay mu-

hambre; que son muchos los enfermos, y los que mueren diaramente. Sirvase V. ponerlo todo en noticia de S. E.,

Dios guarde &c.

Cuyo contenido remito á V. S. de orden de S. E. para conocimiento del Libertador.

Dios guarde á V. S. muchos años. Cuartel-General de Valencia y Abril 30 de 1814. 4.º y 2.º

Ramon Machado, Secretario de Guerra.  
Ciudadano Secretario de la Guerra.

## C A R T A G E N A.

### BOLETINES DEL MAGDALENA.

#### Boletin Número 8.

La feliz reunion de todo el Magdalena baxo un mismo sistema militar que uniformise y estreche las relaciones y operaciones, para que guarden el concierto y coercion que es precisa, comienza ya á producir los mas interesantes resultados á la suerte de la seguridad pública de este Estado. Se ha visto marchar el 25 del corriente un número brillante de jóvenes robustos, y gallardos para los Campos de Belóna; y en las llanuras del valle de Dupara muy presto castigarán nuestros verdugos. De quatrocientos Republicanos componese esta expedicion comandada por el benemérito Patriota C. Coronel Ribón.

El valeroso Pueblo de Mompox ha experimentado las mas dulces y sensibles emociones civicas al ver que el Gefe militar de todo el Magdalena, inflamado por el mas puro é integro sentimiento del patriotismo, ordenó que instantaneamente todos los Españoles que se encontrasen en aquella ciudad, á excepcion de los destinados al servicio público, siguiesen á la plaza de Cartagena no en calidad de presos, sino en la de destinados á esta ciudad, por entrar esta medida sabia en los calculos privados del que manda. El pueblo recibíolo con un entusiasmo inexplicable, y aquellos que antes no se habian sentido arrebatados por el divino aliento de la Patria, volaron denodados á empuñar un fusil, y presentarse en las primeras filas que marchaban.

Convocó el General un Cabildo abierto, al que concurrieron todos los padres de familia honestos y virtuosos; y desplegaron todos unanimemente un interes el mas patético y animoso por la causa. Promoviose un donativo oficioso, y consecutivamente se juntaron setecientos cincuenta y tres pesos dos reales en moneda sonante; un mil ciento sesenta pesos en villetes; trescientos veinte y nueve vestuarios para la tropa; veinte y quatro y media piezas de distintos generos para el mismo efecto, y otras ofertas constantes de la copia que se acompaña.

La masa general del pueblo ha manifestado

palpablemente bastante placer en la nueva determinacion del Gobierno agregando el alto al baxo Magdalena. Los pueblos ya comienzan á sentir su esencial importancia civil, lo que es verdadero patriotismo, y el principio primordial de su existencia que se cimenta en la seguridad, y defensa interior; en el orden, y regularidad, en la conducta pública de los habitantes; y en los esfuerzos generosos y constantes de los hijos de la Nacion. Ya no se engañan tan groseramente como acontecia antes, y están persuadidos de que si todo no es militarismo, inexorabilidad con los Españoles, y sacrificios personales y voluntarios, serémos funestamente la presa miserable de los hijos de las columnas de Hércules. Valerosa ciudad de Mompox, 25 de Diciembre de 1813.

Por el Mayor-General del Ejército,

Fernando Galindo, Secretario Militar.

## NOTICIAS DE EUROPA.

### E S P A Ñ A.

*Vich 12 de Enero de 1814.* — Una muger llamada Maria Planas (alias la Santa), fué aprehendida el 31 de Diciembre último en los puestos avanzados de la linea, que forman las tropas Españolas en las inmediaciones de Lérida, y habiendose hallado varios papeles y cartas del Gobernador Frances de aquella plaza, fué juzgada, convicta, y confesa del horrendo crimen de espia y confidenta del Gobierno Frances: fué arcabuceada por las espaldas á tiro de fusil de los mismos puestos enemigos.

*Victoria 23 de Enero de 1814.* — El dia 20 se aproximaron tanto los Franceses al General Morillo, que este tubó que atacarlos, y ellos se fueron sin disparar un solo tiro. Vueltos á su posicion enviaron un paisano con un recado á Morillo diciéndole que habiendose hecho la paz entre Napoleon y Fernando tenian órden de no hacer fuego contra las tropas Españolas, sino en defensa propia. Facil es de penetrar el objeto de semejante conducta.

*Enero 19.* — Una de las avanzadas de la quinta division, cumpliendo con la órden del General en Gefe de 11 del corriente, en la que prohibe se admita persona alguna, como no sean desertores ó parlamentarios; hizó fuego y mató á D. N. Bes, Regidor de Tortosa, y segun informes, uno de los mas adictos al enemigo: intentó pasar: el centinela le avisó muchas veces; y como insistia, el cabo de la avanzada mandó hacerle fuego. Hay entre nuestras avanzadas y las enemigas mas de 300 personas de ambos sexos y de todas clases, arrojadas de la ciudad por el enemigo, y á quienes no se les da acogida por nosotros: dan compasion; comen yerbas.

## DONATIVOS.

EL C. Juan Manuel Camacho, comisionado por el Gobierno para la recaudacion de donativos voluntarios para el Ejército de Oriente, hace consignacion de mil docientos diez y nueve vestidos, compuestos de camisa de breña de hilo, pantalon de crea y cotonia, y chaqueta de paño con vueltas encarnadas y botonadura amarilla; y ademas doscientas camisas blancas, que entre los Venezolanos exercitados en el comercio de esta Ciudad y Puerto de la Guayra le han entregado, y son los siguientes:

CC. Juan de la Cruz Ponce . . . . .	20.
José Miguel Motero . . . . .	10.
Agustin Arrivillaga . . . . .	10.
Pedro Cadena . . . . .	10.
Nicolas Bello . . . . .	10.
Jacinto Rosales . . . . .	10.
Santos Tovar . . . . .	5.
Joaquin Lozada . . . . .	20.
Narciso Ramirez . . . . .	15.
José Antonio Gomez . . . . .	10.
Nicolas Quevedo . . . . .	17.
Francisco Quintero . . . . .	20.
Francisco Tovar . . . . .	2.
José Ramon Zozaya . . . . .	10.
Santiago Parodi . . . . .	10.
Tomas Lozada . . . . .	20.
Domingo Lénus . . . . .	10.
Juan José Michelena . . . . .	20.
José Pelgron . . . . .	10.
José Francisco Gallegos . . . . .	5.
Pablo Echezuría . . . . .	20.
Isidoro Lopez Mendez . . . . .	30.
Francisco Padron . . . . .	1.
Merced Lopez . . . . .	1.
Juan Verdes . . . . .	10.
Antonio Gonzalez . . . . .	5.
Manuel Ponte . . . . .	2.
Eusebio Vanlosten . . . . .	1.
Fernando Key . . . . .	15.
José Angel Alamo . . . . .	25.
Pedro Rodriguez . . . . .	10.
Carlos Cornejo . . . . .	10.
Juan Francisco Meceron . . . . .	10.
Juan Francisco Lenaut . . . . .	20.
Rafael Negrete . . . . .	1.
Julian Garcia . . . . .	5.
Rodolfo Vasallo . . . . .	40.
Francisco Talavera . . . . .	50.
José de Jesus Goenaga . . . . .	35.
Pedro Pablo Diaz . . . . .	50.

585.

Suma del frente . . . . . 985.

Pedro Eduardo . . . . .	30.
Un hijo adoptivo de la Patria . . . . .	10.
Andrez Medina . . . . .	35.
Bernardo Martinez . . . . .	10.
Hilario Cardozo . . . . .	2.
Camacho Hermanos . . . . .	150.
Rafael Olivarez . . . . .	5.
Juan Francisco Sanoxa . . . . .	12.
Manuel Cerrano . . . . .	2.
Juan Inzua . . . . .	10.
Juan Hernandez . . . . .	30.
Miguel Rodriguez . . . . .	6.
José Ventura Santana . . . . .	50.
Marcelino Argain . . . . .	50.
Eustaquio Sojo . . . . .	15.
Juan Gual . . . . .	3.
Francisco Martinez Perez . . . . .	20.
Onofre Vasallo . . . . .	6.
Manuel Mengibar . . . . .	15.
Pedro Maria Martinez . . . . .	10.
Saturnino Mexías . . . . .	10.
Melchor Baez . . . . .	6.
José Echeverria . . . . .	1.
Antonio José Quintana . . . . .	2.
Miguel Ponte . . . . .	2.
Martin Cartmona . . . . .	1.
José Yrribarren . . . . .	10.
Pedro de la Sierra . . . . .	5.
Simon Luyando . . . . .	2.
Francisco Xavier Martines . . . . .	20.
Ruperto Aritmendi . . . . .	5.
José Puyals . . . . .	2.
Juan José Paz . . . . .	5.
Juan José Vadillo . . . . .	2.
Pedro Torres . . . . .	1.
Bargas padre é hijos . . . . .	15.
Felipe del Valle . . . . .	10.
Bernardo Búrgos . . . . .	10.
Manuel Gil . . . . .	30.
Un hijo adoptivo de Venezuela . . . . .	20.
El Indio Patriota . . . . .	4.

1,219.

José Vicente Galguera, doscientas  
camisas blancas, . . . . . 200.

Caracas, Mayo 2 de 1814. 4<sup>o</sup> y 2<sup>o</sup>

Juan Manuel Camacho